

boletín bibliográfico

N. 148 - PROYECCION - Apartado 2002 - 18080 GRANADA

BIBLIA Y TEOLOGIA

AUBIN, P., *El bautismo, iniciativa de Dios o compromiso del hombre?* (Alcance 41). Sal Terrae, Santander 1987, 171 págs.

El bautismo como don y como tarea, como "opus operatum" y "opus operantis": éste es el entramado de una obra que busca dilucidar problemas pastorales (bautismo de adultos y de niños) más que ofrecer una síntesis dogmática. Se centra en la interpretación del Nuevo Testamento y ofrece reflexiones sencillas que enmarcan la teología bautismal. Es un libro apto para catequistas y para la meditación. - A. SANCHEZ.

BALTHASAR, H.U., *Gloria. Una estética teológica*. Vol. 3: *Estilos laicales*. Encuentro, Madrid 1987, 515 págs.

Aparece este volumen tercero con relativa rapidez con respecto al segundo, teniendo en cuenta las dificultades de traducción que presenta una obra de esta envergadura y de tanta calidad literaria. El tema de este volumen es el mismo que el del anterior: la gloria de la revelación divina tal y como se despliega y presenta en la teología eclesial. Pero este volumen está dedicado a lo que el autor llama estilos laicales. La línea de ruptura entre los estilos eclesiales, que se incluían en el volumen anterior, y los laicales la establece el autor convencionalmente hacia el año 1300, porque opina que después de Santo Tomás no ha habido más que epígonos del tomismo y que la nueva exégesis aún no ha producido ninguna figura teológica convincente. La iniciativa ha pasado a los laicos. Los autores elegidos son Dante, San Juan de la Cruz, Pascal, Hamann, Solov'ev, Hopkins, Péguy. Los motivos de la selección, necesariamente parcial, los ha explicado en el volumen precedente. Puede sorprender a los lectores españoles ver incluido a San Juan de la Cruz en los estilos laicales. El realidad no fue teólogo profesional. La inclusión del protestante Hamann se debe a motivos ecuménicos. De todas formas, lo que es indudable en la increíble amplitud cultural del autor. Esperamos que la edición de esta obra monumental siga a buen ritmo y los lectores españoles puedan disponer pronto de toda la primera parte de la gran trilogía. Comprendemos, sin embargo, que los volúmenes sobre la metafísica que siguen a éste presentarán aún mayores dificultades de traducción.- R. FRANCO.

BOFF, L., *La Trinidad, la sociedad y la liberación* (Cristianismo y Sociedad 5). Paulinas, Madrid 1987, 308 págs.

A una época en que las publicaciones sobre Dios eran escasas y repetitivas, sucede otra en la que se multiplican y en la que además cada nueva publicación añade algo particular. Tratándose de una obra de L. Boff, se espera naturalmente que el tema preferente sea la relación entre Trinidad y liberación. Pero el libro no se limita a este tema. Ofrece en primer lugar un resumen de la doctrina tradicional sobre la Trinidad, conciso pero muy bien informado, que termina incluso con una enumeración de siete proposiciones de la ortodoxia trinitaria. Aún dentro de esta parte añade algo más original sobre la Trinidad en la imaginativa teológica (una simbólica trinitaria). El paso para el tema de la liberación lo constituye un estudio sobre la doctrina trinitaria en una situación cultural de cambio, con dos temas fundamentales: la perspectiva comunitaria y social de la Trinidad y la teología transexista. Serán los dos ejes de la relación de la Trinidad con la liberación: la liberación social y la liberación de la mujer. En este último tema se puede notar alguna vez cierta concesión a la moda. El considerar, por ejemplo, como signo femenino en Jesús el que llorara (p. 224) es ignorar que los héroes de la antigüedad lloraban sin problemas (el "pío Eneas" de Virgilio). Pero el libro, por su equilibrio entre la doctrina tradicional

y la contribución a su actualización con el tema de la liberación, es un modelo de tratado moderno sobre un tema que durante mucho tiempo pareció tan anquilosado y reservado exclusivamente a los eruditos, a pesar de ser el tema central de la comprensión cristiana de Dios. - R. FRANCO.

BROSSIER, F., *Relatos bíblicos y comunicación de la fe*. Verbo Divino, Navarra 1987, 160 págs.

Esta obra es fruto de una tesis doctoral, pero su autor ha sabido ofrecernos los resultados de la misma en una forma asequible al lector no especializado. El estudio se basa en la distinción entre relato y discurso: el primero remite al pasado, mientras que el segundo intenta la comunicación directa del locutor con el destinatario. Este último es el más adecuado para la comunicación de la fe. Sin embargo no puede prescindir del primero, entre otras razones para evitar caer en la manipulación del dato objetivo o en la ideologización. La Biblia misma entremezcla sabiamente estos dos niveles. El autor ilustra su estudio con el análisis de textos bíblicos y de su presentación catequética en las recientes publicaciones en lengua francesa.- B.A.O.

BUZZETTI, C., *La Biblia y sus transformaciones*. Verbo Divino, Navarra 1987, 144 págs.

La transformación de la Biblia es, para este autor, algo más que su mera traducción: incluye su adaptación a una época y a una cultura, su interpretación. Carlo Buzzetti recorre la historia poniendo de relieve las principales peripecias de esta adaptación. Evidentemente una época importante la constituyen aquellos siglos en que los libros sagrados estaban casi vedados al creyente. Sin embargo, las cosas han cambiado no poco: y es precisamente el reciente movimiento de divulgación de la Biblia el que ha servido de motivación a este autor para emprender la presente obra.- B.A.O.

CASTEL, F. *Comienzos. Los once primeros capítulos del Génesis. Palabra de Dios y mitos de oriente antiguo*. Verbo Divino, Navarra 1987, 160 págs.

La presentación de estos primeros capítulos de la Biblia se apoya en el trabajo de dos grupos de reflexión e intercambio, en los que han participado católicos, protestantes y agnósticos. Esto da mayor riqueza al estudio de estas páginas. Además se ha querido mantener siempre una doble perspectiva: los textos son, ante todo, palabra de Dios dirigida al pueblo para instruirle sobre su historia, pero también han nacido en confrontación con otras culturas contemporáneas y con los mitos más característicos de ellas. Por esta razón se ha tenido muy presente la historia de las religiones, y especialmente las religiones de aquel tiempo.- B.A.O.

COLLIN, M., *Abrahán* (Cuadernos Bíblicos 56). Verbo Divino, Navarra 1987, 68 págs.

El acceso a la figura histórica de Abrahán presenta no pocas dificultades. En realidad sólo nos ha llegado a través de la fe de sucesivas generaciones del pueblo de Israel, que siempre vió en él a "nuestro padre en la fe". Este es el camino escogido aquí para presentarnos su figura: el estudio de los textos agrupados en Gen 12-25, como el producto de sucesivas relecturas de su persona hechas por sus hijos en la fe a través de varios siglos. A dicho estudio se antepone un capítulo más general sobre la forma de leer los relatos patriarcales.- B.A.O.

COMBY, J. - LEMONON, J.P., *Vida y religiones en el imperio romano en tiempos de las primeras comunidades cristianas* (Documentos en torno a la Biblia 13). Verbo Divino, Navarra 1986, 100 págs.

Este folleto, que constituye la segunda parte del ya publicado en esta misma serie por estos dos autores con el título *Roma frente a Jerusalén*, ofrece una panorámica de las ideas religiosas y morales vigentes en el momento de la expansión del cristianismo por el Imperio. Para ello seleccionan 73 textos de la época agrupados en torno a cuatro temas: las religiones, la filosofía de la vida, el matrimonio y la familia, esclavos y libertos. Como se ve, puntos vitales para comprender la mentalidad de un pueblo. A veces se considera despreciable todo lo anterior al cristianismo: leyendo estos textos se descubre la riqueza

de aquella civilización y se comprende mejor lo que supuso la aportación del mensaje cristiano. - B.A.O.

DRANE, J., *El Antiguo Testamento. Los relatos*. Verbo Divino, Navarra 1986, 192 págs.

DRANE, J., *Antiguo Testamento. La fe*. Verbo Divino, Navarra 1987, 160 págs.

Estos dos libros forman una unidad, ya que el segundo remite con frecuencia al primero y no se entendería del todo sin él. El conjunto constituye una bien lograda introducción al Antiguo Testamento. En primer lugar, se presenta la historia: las principales etapas de la vida de Israel, situando además los libros en el momento en que fueron compuestos. El segundo volumen ofrece un intento de sistematización de lo que es la fe de Israel (Dios vivo, Dios y el mundo, Dios y su pueblo, el culto a Dios), para terminar estudiando la relación entre el Antiguo y el Nuevo Testamento, porque sólo desde la fe en Jesús acertaremos a comprender en cristiano toda la tradición veterotestamentaria. La presentación tipográfica y las ilustraciones son un buen complemento de estas dos obras. - B.A.O.

FRIES, H., *Teología fundamental*. Herder, Barcelona 1987, 698 págs.

Heinrich Fries ha sido uno de los pioneros en la larga marcha de los últimos 50 años, que, partiendo de la crítica a la apologética tradicional, ha llevado a la actual teología fundamental, que Fries ha defendido en sus numerosos escritos como una disciplina teológica imprescindible, en su doble dimensión de teología misionera y auténticamente apologética. La presente obra es un compendio bien estructurado de su investigación y de su larga actividad académica. Está articulada en tres grandes bloques: 1. La fe y la ciencia de la fe, 2. La revelación, 3. La Iglesia. Según se avanza en el estudio de los temas se va descubriendo la gran sensibilidad de Fries para las cuestiones actuales de la fe, tratadas con una gran coherencia y con una fidelidad viva al origen normativo de la fe cristiana. Su teología fundamental, con una decidida dimensión ecuménica y sostenida por el afán de encuentro con el hombre de hoy, se nos muestra como una auténtica teología de centro creativo (Walter Kasper). Con las limitaciones propias de esta clase de obras, la consideramos como un buen manual de teología fundamental, accesible por su claridad y sentido pedagógico a todos aquellos creyentes que estén interesados en reflexionar críticamente sobre los fundamentos de su fe. Reconociendo las dificultades que supone la traducción de un texto alemán tan voluminoso, queremos llamar la atención al menos sobre un detalle. Pensamos que tiene serias implicaciones traducir los términos "Aufweis", "Erweis" y "Nachweis" simplemente por "demostración", que tendría su equivalente exacto en la palabra "Beweis", que Fries no suele usar en el contexto de la credibilidad de la fe (cf. sobre esto su clara precisión en *Glaube und Kirche im ausgehenden 20. Jahrhundert*, Don Bosco Verlag, München 1979, 13).- A. JIMENEZ

GARRIDO, J., *Grandeza y miseria del celibato cristiano*. Sal Terrae, Santander 1987, 282 págs.

No es fácil acercarse al tema del celibato sin caer en un discurso demasiado espiritual, donde se olvidan otros elementos psicológicos, o en una visión tan humana que no tenga en cuenta otras importantes dimensiones. Lo mejor que se puede decir del libro es que el autor está convencido de la validez que tiene una opción como ésta, pero no esquiva los aspectos humanos y conflictivos de la persona que lo vive. Son reflexiones que han partido de la vida misma y en las que se refleja el itinerario de una vocación grandiosa y compleja al mismo tiempo. Su estilo incisivo no pierde un cierto calor espiritual, que ayuda a situar la reflexión en un clima religioso. A los que sólo quieran quedarse con algunas frases aisladas, les aconsejaría que lo leyesen en su integridad. Merece la pena. - E. LOPEZ AZPITARTE.

GIMENEZ, J.M., *Un catecismo para la Iglesia universal* EUNSA, Pamplona 1987, 239 págs.

El valor de este estudio estriba fundamentalmente en trazar la historia del catecismo desde los primeros manuales de los siglos IX-XIV, centrándose luego en el catecismo tridentino y en el esquema de catecismo del Vaticano I, para estudiar luego los catecismos nacionales

hasta el Vaticano II. La segunda parte del estudio arranca de las peticiones y propuestas del Vaticano II de un catecismo universal y de un directorio de catequesis así como su resolución en el Sínodo de los Obispos de 1985. El estudio se centra en lo descriptivo-histórico, sin entrar en valoraciones eclesiológicas o dogmáticas. - J.A. ESTRADA.

GONZALEZ FAUS, J.I., *Proyecto de hermano. Visión creyente del hombre* (Presencia Teológica 40). Sal Terrae 1987, 752 págs.

Sin duda alguna nos encontramos ante una gran obra de González Faus que habrá que poner en paralelo a su producción cristológica. En una primera parte estudia la creaturidad del hombre y su imagen divina. La segunda está dedicada al pecado desde una perspectiva bíblica y dogmática (pecado personal, estructural y original), así como a la relación entre culpa y pecado. Culmina sus reflexiones con el tratado sobre la gracia, donde aborda la justificación y profundiza la relación naturaleza-sobrenaturaleza. Destaca el enfoque eclesial y comunitario del tratado sobre la gracia. Al final ofrece un índice onomástico y bíblico. Es un libro que revela madurez y conocimiento del tema, y que ha sido estructurado de manera que pueda servir de libro de texto en facultades y seminarios, aunque mantiene al mismo tiempo la frescura y fluidez que caracteriza toda la producción de Faus. Pienso que es un libro indispensable como punto de referencia y de consulta, y que alcanzará gran difusión a pesar de su extensión.- J.A. ESTRADA

GRANADO, C., *El Espíritu Santo en la teología patristica*. Sígueme, Salamanca 1987, 248 págs.

Asistimos hoy a un interés creciente por la teología del Espíritu Santo, el "gran olvidado" de la teología y de la vida cristiana. El presente volumen representa una excelente contribución a un mayor conocimiento de las tradiciones de la Iglesia antigua. Con una cuidada presentación, en un estilo claro y sencillo, se nos ofrece una selección de teologías y de autores que representan lo más rico de la tradición de los Padres de la Iglesia: Justino, Ireneo, Tertuliano, Novaciano, Orígenes, Cirilo de Jerusalén, Hilario, Ambrosio. Los problemas de la cristología, la teología del bautismo, el profetismo y la vida cristiana son los temas abordados en estos autores. Se ofrece también una buena síntesis bibliográfica y crítica en notas para aquellos que quieran profundizar. En resumen, un excelente estudio, apto tanto para la oración y reflexión espiritual como para el estudio teológico, que ofrece además una selecta antología de textos patristicos sobre el Espíritu Santo.- J.A. ESTRADA.

GRELOT, P., *Los targumes. Textos escogidos* (Documentos en torno a la Biblia 14). Verbo Divino, Navarra 1987, 106 págs.

Los judíos contemporáneos de Jesús no utilizaban la Biblia hebrea en su texto original, sino a través de los *targumes* arameos, que eran verdaderas interpretaciones y glosas de los textos bíblicos. Cada vez se valoran más estas composiciones como vía de acceso a la mentalidad religiosa de la época de Jesús. Eso es lo que ha movido a Pierre Grelot a seleccionar estos 60 *targumes* sobre los distintos libros del Antiguo Testamento: en su impresión se distingue el texto hebreo primitivo de la glosa, y todo va acompañado de breves comentarios. Muy útil para acercarse a estas obras de difícil acceso. - B.A.O.

MATEOS, J., *Marcos 13. El grupo cristiano en la historia*. Cristiandad, Madrid 1987, 570 págs.

Este libro grande o gran libro de Juan Mateos estudia con detención el c. 13 de Marcos. La particular dificultad que supone la interpretación de dicho capítulo — el llamado apocalipsis de Marcos — explica su extensión, y también los múltiples trabajos exegéticos realizados hasta hoy. El autor propone el estado de la cuestión: ¿trata este capítulo 13 del fin del mundo?, ¿habla de la caída de Jerusalén y de la inauguración del Reino? Se proponen las opiniones principales y se hace de cada una de ellas una crítica y una valoración. El método utilizado por J. Mateos se centra en el análisis del texto de Mc 13 situado en su contexto. Y así, tiene en cuenta el amplio entorno del AT, el ambiente de la época, la literatura intertestamentaria y, de manera insistente, el conjunto del evangelio de Marcos, para mostrar lúcidamente la visión propia del evangelista sobre el tema en

cuestión. Utiliza además el sistema conceptual y simbólico, los cuadros axiológicos, la lengua original del evangelista. Incorpora asimismo los avances de la moderna lingüística, sus mismos términos (buena ocasión para familiarizarse con esta relativamente nueva adquisición de la exégesis actual).

El libro está escrito con seriedad científica, con rigor que casi raya en el escrúpulo, el escrúpulo de un orfebre. Hay páginas en las que, casi a cada línea de comentario, corresponde una nota. El lector se preguntará asombrado: ¿tanto había escrito sobre Mc 13? Y todo, prácticamente todo, lo trae J. Mateos, lo presenta, lo valora y lo critica. El peso de las notas es, a veces, abrumador. Cada afirmación de importancia está autorizada (en la doble acepción de la palabra: origen y garantía) por una meticulosa y siempre puntual nota a pie de página. El lector, que conoce alguna otra obra del mismo autor, se ha preguntado un poco intrigado: ¿no será, acaso, todo esto el resultado de un desquite? Dejando al margen la valoración de prejuicios e intenciones, lo que sí tenemos que dar es un juicio objetivo sobre el libro que tenemos delante. Se trata definitivamente de un gran libro; e invito encarecidamente a su lectura; su rigor no le priva de un estilo ágil y moderno. Se lee con delectación. No es un libro seco, está generosamente abierto a interpretaciones que alimentan el espíritu y que ayudan a un eficaz compromiso cristiano. Dice el autor en una de sus últimas páginas (465-466) a modo de resumen, que para nosotros vale como muestra: "El reinado de Dios existe en la tierra, se verifica en la comunidad de Jesús y tiende a la expansión (cf. 4,30-33; 13,10), pero no es frustrado por la muerte; continúa a través de ella, alcanzando su plenitud individual y social en la reunión sucesiva de los elegidos del Hombre (13,27) (...) La labor de los seguidores de Jesús con la mirada fija en "el fin", es decir en la realización de la humanidad nueva (...) Para Marcos la salvación, iniciativa de Dios, no es, sin embargo, independiente del hombre, sino también responsabilidad suya (...) Es sucesiva en la historia y, detrás de Jesús, su iniciador, sus seguidores, dotados de su Espíritu, la van continuando con una entrega semejante a la suya". Ante obras como la presente, escrita con tanto empeño, hay que rendir un homenaje de admiración: el fiel y sencillo homenaje que merece el trabajo serio de una obra bien hecha.- F. CONTRERAS.

MOLTMANN, J., *Dios en la creación* (Verdad e imagen 102). Sígueme, Salamanca 1987, 339 págs.

Aparece ya el segundo volumen de la teología de Moltmann. Cinco años han pasado desde la aparición del primero, pero ya está completo el plan de la obra, que no se llamará teología sistemática, ni dogmática eclesial, sino *Teología Mesianica*. La obra tendrá, además de los dos volúmenes ya publicados, otros tres sobre Cristología, escatología y una reflexión final sobre fundamento y métodos de una teología cristiana. El que hayan pasado cinco años entre el volumen primero y el segundo es ciertamente una garantía de que no se trata de una obra apresurada, sino puesta a prueba en diversos cursos impartidos tanto en Alemania como en los Estados Unidos. Esperamos de todas formas que no debamos aguardar quince años para los tres volúmenes que faltan. El título de la presente obra ha sido bien repensado y por eso no es El Dios de la creación, sino "Dios en la creación", porque es fundamentalmente la presencia de Dios en su creación por el Espíritu creador. Lo mismo que en el anterior volumen sobre la Trinidad, el autor va directamente a lo original de su aportación. En este caso es naturalmente la crisis ecológica, a la que dedica un capítulo, pero que además está presente en toda la obra. En la enumeración de los volúmenes que faltan aún por publicar se echará seguramente de menos uno dedicado a la antropología, pero es que el presente volumen incluye ya lo fundamental de este tema, aunque necesariamente muy abreviado. Promete completar los temas que faltan, aunque no dice dónde ni cuándo. De todas formas, el tema del hombre como imagen de Dios y el de la corporeidad como el final de todas las obras de Dios están bien tratados. El libro se termina con un sugestivo apéndice sobre los símbolos del mundo, el primero de los cuales es el de la gran madre del mundo y no deja de aludir con este motivo a Cristo como cabeza, a la Iglesia como sacramento del universo y a María, la virginal madre de Dios, como su símbolo. - R. FRANCO.

MOLTMANN, J., *Diaconía. En el horizonte del Reino de Dios* (Pastoral 31). Sal Terrae, Santander 1987, 128 págs.

La diaconía cristiana ante el sufrimiento, la enfermedad y las limitaciones humanas son el eje de este pequeño estudio. Tesis sobre la enfermedad y la salud, la rehabilitación de los impedidos, la medicina para la humanidad del hombre, junto a otras reflexiones teológicas sobre el impedido como lugar teológico" o la diaconía en el horizonte del Reino de Dios, constituyen este conjunto de artículos. El estilo conciso, sencillo y pastoral, facilita la lectura.- A. SANCHEZ

O'COLLINS, G., *Para interpretar a Jesús*. Paulinas, Madrid 1986, 261 págs.

Se trata de una cristología que puede ocupar un puesto entre otras con algunas ventajas a su favor. Destaca su enfoque centralmente pascual. Por su extensión no excesiva, por la claridad de su estilo y por la combinación de lo bíblico (que tiene la primacía) con referencias a situaciones o interpretaciones actuales, el libro resulta particularmente apropiado para quien quiera iniciarse en el estudio de la cristología. - E. BARON.

RIO MARTIN, J., *Santidad y pecado en la Iglesia. Hacia una eclesiología de San Juan de Avila*. Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Córdoba, 1986, 268 págs.

Prologado por el Arzobispo de Sevilla, Monseñor Amigo Vallejo, se nos ofrece en este volumen la eclesiología de S. Juan de Avila, siguiendo un esquema próximo al de la Lumen Gentium (Misterio de la Iglesia y sus definiciones en San Juan de Avila). El problema de la santidad y del pecado en la Iglesia es el centro de esta reflexión eclesiológica, que se basa en escritos, sermonarios y episodios de la vida del santo, enclavándolo en su contexto histórico y teológico. Prima la labor de presentación de fuentes sobre el encuadramiento teológico y echamos de menos una mayor atención al trasfondo de la Contrarreforma como marco de comprensión de estas reflexiones. Por lo demás, es una buena contribución al conocimiento de un importante personaje de la época, todavía hoy desconocido para una gran parte de la teología. - J.A. ESTRADA.

RUIZ DE LA PEÑA, J.L., *La otra dimensión. Escatología cristiana* (Presencia teológica 29). Sal Terrae, Santander 1986. Tercera edición corregida y actualizada. 359 págs.

Durante los once últimos años esta obra del Prof. Ruiz de la Peña ha venido prestando un excelente servicio a todos los interesados en una visión sistemática y actualizada de la escatología cristiana. En un terreno donde abundan ya las publicaciones, ésta destaca por su capacidad de síntesis, claridad expositiva, apertura interdisciplinaria y equilibrio teológico. En la tercera edición se nos ofrece ahora, entre otras mejoras secundarias, la puesta al día de la bibliografía, una nueva redacción de casi todas las notas y la completa reelaboración del último capítulo, dedicado al estado intermedio. De esta manera, además de incorporar los resultados de la investigación reciente —incluidas algunas valiosas monografías suyas—, el autor ha podido precisar más su pensamiento en torno a cuestiones tales como la identidad del cuerpo resucitado (págs. 210ss), el sentido de la inmortalidad del alma (págs. 328s) o las dificultades implicadas en la concepción tradicional del alma separada (págs. 332s). Particularmente interesante es el balance final sobre el debate en torno al problema del estado intermedio (págs. 348-359), donde el autor mantiene su hipótesis de una duración postmortal discontinua y sucesiva en contraposición a otros modelos de resurrección inmediata, sin que ello obste, por otra parte, a que exista una sustancial coincidencia entre ellos. Quedaría pendiente —como el mismo autor reconoce— la tarea de adaptar estas nuevas perspectivas a la catequesis y a la pastoral (cf. pág. 359). Es una apreciación que sería extensible al conjunto de la obra, pero que en modo alguno invalida los muchos méritos que hacen de éste el mejor manual de escatología que conocemos. - J.M. HERNANDEZ.

SANTA ANA, J., *Ecumenismo y liberación. Reflexiones sobre la relación entre la unidad cristiana y el reino de Dios* (Cristianismo y Sociedad 6). Paulinas, Madrid 1987, 323 págs.

Este conocido teólogo uruguayo, de confesión metodista, enfoca la teología ecuménica desde una perspectiva histórica y sistemática. Parte de las diversas dimensiones de la división en el mundo actual, analiza las distintas confesiones católica y luteranas, así como el proyecto ecuménico del Consejo Mundial de las Iglesias, y dedica su reflexión histórica

a las causas que llevaron a las divisiones entre las Iglesias. En una segunda parte busca fundamentar la unidad desde el N.T., sus derivaciones en el movimiento ecuménico del siglo XX y los problemas y desafíos que presenta en América Latina. Es una obra más informativa y divulgativa que de investigación; predomina lo narrativo-histórico sobre el análisis teológico-dogmático, y se presenta como introducción general a la problemática ecuménica actual.- A. SANCHEZ

SEUX, M.-J., *Leyes del Antiguo Oriente* (Documentos en torno a la Biblia 15). Verbo Divino, Navarra 1987, 100 págs.

Marie-Joseph Seux ha traducido estas leyes a las que J. Briand añade breves comentarios aclaratorios. Son en total ocho colecciones, que se publican no todas completas sino seleccionando aquellos artículos más relacionados con los textos bíblicos: este criterio de selección permite comprender el enfoque de esta obra y de toda la colección "Documentos en torno a la Biblia". Los textos proceden del segundo milenio a.C. De las ocho colecciones destaca el "Código de Hammurabi".- B.A.O.

TASSIN, C., *El judaísmo desde el destierro hasta el tiempo de Jesús* (Cuaderno bíblicos 55). Verbo Divino, Navarra 1987, 76 págs.

Este cuaderno abarca los cinco siglos que comienzan con la vuelta del destierro. Dentro de este período cabe distinguir la época persa y la época helenista. La mentalidad judía va a quedar marcada sobre todo por ésta última. En ella verán la luz algunos libros históricos y toda la literatura sapiencial. Claude Tassin, que es profesor en el Instituto Católico de París, nos ofrece aquí una muy completa y cuidada introducción a este tiempo y a la literatura surgida en él, insistiendo sobre todo en lo que supuso el contacto del judaísmo con el helenismo. - B.A.O.

VORGRIMMLER, H., *Doctrina teológica de Dios* (Biblioteca de Teología 10). Herder, Barcelona 1987, 225 págs.

Entre las muchas posibilidades de organizar la doctrina teológica de Dios, el autor ha preferido el esquema histórico, y lo tengo que felicitar por esa elección. No solamente porque la genealogía sea un método excelente para descubrirnos la realidad de las cosas, sino porque la mejor manera de conocer a Dios, no como una realidad abstracta, sino como sujeto trascendental, es conocer la historia de sus relaciones con los hombres y la lucha de los hombres por conocerlo siempre de forma nueva. Por eso el libro tiene tres partes fundamentales: la experiencia de Dios en la Biblia, la formación de la imagen cristiana de Dios (que es en realidad el encuentro de la revelación bíblica con el pensamiento griego) y problemas actuales fundamentales (que sería el choque de esta imagen con la nueva mentalidad). Un apartado interesante, y que no se suele encontrar en los manuales, es el de la aportación de la mística cristiana a la doctrina sobre Dios. A cada tema sigue una selecta bibliografía para permitir al lector completar los temas que le interesen. Partiendo del supuesto de que no existe un manual ideal, me atrevería a decir que éste, dentro de su brevedad, se acerca mucho al ideal. - R. FRANCO.

IGLESIA

AMENGUAL, J., *Poble-Eglesia local*. Publicaciones del Santuari del Lluç, Mallorca 1985, 280 págs.

Este volumen nos ofrece una síntesis de la recepción del Vaticano II en Mallorca y su influencia en las estructuras de la Iglesia local, así como en la configuración de una provincia eclesial balear. Es un estudio histórico con una reflexión teológica centrada en las diversas formas de participación cristiana en la vida de la Iglesia local. - A. SANCHEZ.

LACONI, M., *San Lucas y su iglesia*. Verbo Divino, Navarra 1987, 140 págs.

Este pequeño comentario busca presentarnos el contexto eclesial del evangelio lucano y desarrollar algunos aspectos de Lucas: el problema del debilitamiento de la escatología,

la conversión, la comunión de bienes y la denuncia de los ricos, la misión y la catequesis, la oración y la alabanza por el Reino son los temas que se desarrollan. No se trata de un estudio de eclesiología sino de vida de la Iglesia, y no se ofrece una visión sistemática y sintética de la comunidad lucana sino algunos aspectos de ella. Por lo demás, es un estudio bien fundamentado que tiene en cuenta las obras más importantes sobre el tercer evangelio. - A. SANCHEZ.

PARENT, R., *Una Iglesia de bautizados. Para una superación de la oposición clérigos/laicos* (Presencia Teológica 37). Sal Terrae, Santander 1987, 219 págs.

Recomiendo este libro a todos los interesados en las relaciones clérigos-laicos. Por su claridad, agilidad y buena fundamentación constituye una buena aportación eclesiológica al tema del laicado. Parent nos muestra la pervivencia de una eclesiología de desigualdad, tal y como la formuló claramente Pío X, y las consecuencias que se deducen de ella: la imagen de Dios, de Cristo y de la Iglesia (y la teología del sacerdocio que se deriva de ella), de la eucaristía, de la teología del mundo. El estilo sencillo y el enfoque pastoral ayudan a sacar las consecuencias teológicas y sus aplicaciones a la vida de la Iglesia.- J.A. ESTRADA.

TAMAYO, J.J., *Cristianismo: profecía y utopía*. Verbo Divino, Navarra 1987, 291 págs.

En un estilo periodístico, que facilita la lectura, nos ofrece Tamayo sus reflexiones sobre la situación de la Iglesia, la universal y la española, desde la óptica de una visión crítica, profética y de izquierda eclesial. En una primera parte se plantea el problema del papel de la Iglesia superando la crisis de la ilustración y afrontando la modernidad: hace así un balance histórico de la evolución española y de los problemas de la Iglesia en la sociedad moderna. La segunda parte estudia la utopía y el profetismo cristiano a la luz de la Biblia, el pensamiento utópico (Münzer, Moro) y de Bloch. Finalmente analiza la involución actual de la Iglesia, haciendo un balance del postconcilio en España y de los síntomas involucionistas, así como de los grupos de oposición en la Iglesia y de las tensiones que genera la dialéctica Iglesia universal (gobierno central) - Iglesia particular (la periferia). Es un libro que se lee con facilidad y que ofrece una buena introducción a la problemática eclesial española desde una óptica progresista y renovadora. - A. SANCHEZ.

LITURGIA Y PASTORAL

ANDRES, A., *Sabor a Dios (Homilías ciclo B)*. PPC, Madrid 1987, 352 págs.

CABALLERO, B., *En las fuentes de la palabra. Lectura, meditación, anuncio. Año A*. PS Editorial, Madrid 1986, 431 págs.

CABALLERO, B., *En las fuentes de la palabra. Lectura, meditación, anuncio. Año B*. PS Editorial, Madrid 1987, 352 págs.

PRONZATO, A., *El pan del domingo. Ciclo B*. Sígueme, Salamanca 1987, 280 págs.

Cuando comienza un nuevo año litúrgico suelen aparecer en el mercado diferentes comentarios relacionados con él. Aquí tenemos tres ejemplares. Podemos decir que son complementarios. El de A. Andrés es el más orientado a la celebración eucarística misma, para la que ofrece moniciones y oraciones de los fieles, además de un breve esquema homilético. Los otros dos van dirigidos a cualquiera que quiere ahondar en el leccionario litúrgico, sin la preocupación inmediata de la celebración. A Alessandro Pronzato ya lo conocemos por otras obras suyas: en ésta mantiene su estilo vivo y penetrante comentando las lecturas de cada domingo. Los volúmenes de B. Caballero contienen una presentación más sistemática de los textos y puede ayudar para profundizar en la teología de los mismos.- B.A.O.

BAGOT, J.P., *Para vivir el matrimonio*. Verbo Divino, Navarra 1987, 102 págs.

El matrimonio está hoy sometido a los cambios de valores que sufre la sociedad: éste es el primer capítulo de la obra que presentamos. Desde ahí se pretende hacer una descripción

de lo que es vivir el matrimonio en cristiano, también en estos tiempos. Se estudian las dimensiones bíblica, histórica, canónica y teológica. Con esto tenemos una completa presentación del sacramento, que será útil sobre todo para las parejas, pero también para los agentes de pastoral prematrimonial.- B.A.O.

BASURKO, X., *Compartir el pan. De la misa a la eucaristía*. Idatz, San Sebastián 1987, 387 págs.

Se trata de un libro atrayente, cuya utilidad para alumnos y aun para profesores de liturgia y teología sacramentaria no nos parece discutible. Abunda, efectivamente en información de investigaciones recientes, y posee una rara habilidad para tocar puntos delicados, explicar sus términos y aportar prudentemente la solución personal que el autor considera preferible cuando no opta por que decida el lector. En sólo seis capítulos se exponen las facetas diversas del misterio eucarístico, con un enfoque predominantemente histórico-litúrgico a la vez que con insistencia renovadora, como ya sugieren el título y el subtítulo de la obra. Alguna postura pudiera haber sido, tal vez, más matizada, como la exclusión del temor (cf. Fil 2,12) o la insistencia en la *mera* invitación con abolición de todo tipo de precepto, tratándose de una invitación cualificada, del supremo Rey y a su festín mesiánico (cf. Mt 22, 1-10 y Lc 14, 15-24: cf. págs. 209-214). Es de lamentar una gran cantidad de erratas, o bien de ortografía curiosa (v.gr.: específico / amente, en pág. 172, y otros casos parecidos). En conjunto, saludamos y aconsejamos esta valiosa aportación de nuestro colega.- M. RAMOS.

GARCIA, C., *Comunidades de vida cristiana. 1. Materiales para su iniciación* (Pastoral 33). Sal Terrae, Santander 1987, 170 págs.

Básicamente este libro contiene diez guiones para otras tantas reuniones con vistas a constituir una comunidad de vida cristiana. Lo más llamativo de ellos es que todos están basados en varios pasajes bíblicos, que sirven para iluminar las situaciones humanas que hay que afrontar en la tarea de compenetrar un grupo hasta que llegue a formar verdadera comunidad creyente. Pero, además de estos diez guiones, el libro ofrece en su primera parte una introducción a la vida de oración, teórica y práctica: y es que el autor considera que la familiaridad con la oración es una condición indispensable para una verdadera vida de comunidad cristiana. - B.A.O.

MOVIMIENTO FAMILIAR CRISTIANO, *Seguir a Jesús en la Iglesia*. Sal Terrae, Santander 1987, 150 págs.

Dentro de la serie de guiones para la reflexión y el diálogo del Movimiento Familiar Cristiano se nos ofrece ahora el dedicado a la Iglesia. Con el lenguaje claro y la pedagogía que caracteriza a estos manuales se nos ofrece una eclesiología bien fundada y estructurada en su exposición y desarrollo, que se completa con cuestiones para la discusión en grupo. Se parte de la Iglesia como un misterio que enraiza en la actividad de Jesús en pro del Reino de Dios y de la actividad del Espíritu, se pasa a analizar definiciones eclesiológicas (sacramento y pueblo de Dios), la misión y los sacramentos, la función de los ministros (sacerdotes, obispos, Papa), los laicos y los religiosos. Es un buen compendio de los sacramentos y de la eclesiología que recomiendo como lectura y punto de partida para los grupos cristianos. - J.A. ESTRADA.

VARIOS, *Historias de la Biblia*, varios volúmenes. PPC, Madrid 1987, 32 págs. cada uno.

Estos libritos han sido publicados inicialmente en inglés y están concebidos para los niños. Tanto el texto como los dibujos son muy sencillos y asequibles, y ayudarán a familiarizarse con la Palabra de Dios. He aquí los títulos de los doce publicados últimamente: Jesús anda sobre las aguas, Jesús se pierde en el templo, Cornelio el cojo, El soldado que daba órdenes, Jesús y Zaqueo, Barty da las gracias, Miriam se cura, Dios creó el mundo, José ayuda a sus hermanos, El bebé del canasto, Gedeón el valiente, Jonás y la ballena. - B.A.O.

ESPIRITUALIDAD

BORAO, J., *El camino de las bienaventuranzas*. Verbo Divino, Navarra 1987, 228 págs.

Jesús Boraio comienza el libro definiéndose en favor de una concepción personal de la vida frente a la concepción científica. ¿Qué significa, desde esa opción, la felicidad? Boraio responde desde las bienaventuranzas. Pero no haciendo una larga disquisición más o menos teórica sobre las mismas, sino presentando una serie de casos que ilustran lo que significa vivir según el espíritu de cada una de ellas. Libro de jugosa y fácil lectura. - B.A.O.

ESTRADE, M., *Diálogo sobre el amor*. Narcea, Madrid 1987, 232 págs.

Este libro es fruto de una larga enfermedad de ojos que mantuvo a su autor, un monje de la abadía de Monserat, privado de la vista durante algún tiempo. Fue entonces cuando concibió estos diálogos entre el autor y un supuesto interlocutor. Este género literario dota de una espontaneidad especial a la obra. El autor pretende redescubrir y desarrollar a través de estas páginas cómo Dios es amor. Es un diálogo que nos conduce poco a poco a la contemplación.- B.A.O.

GORICHEVA, T., *La fuerza de la locura cristiana. Mis experiencias*. Herder, Barcelona 1987, 126 págs.

Tatiana Góricheva nació en Leningrado en 1947, estudió filosofía y radiotecnología y a los 26 años se convirtió al cristianismo. Tras diversos interrogatorios y detenciones fue expulsada del país en 1980; actualmente vive en París. En este libro expresa su convicción de que sólo la fe trae libertad: no la proporciona el materialismo ni el comunismo ni el cinismo oriental y occidental; sólo la "santa locura". En estos "locos" ve una oportunidad de renovación para un cristianismo que se ha adaptado al ambiente y ha perdido su fuerza original. - W. SOTO.

JAEN, N., *Hacia una espiritualidad de liberación* (El Pozo de Siquem 29). Sal Terrae, Santander 1987, 183 págs.

Precedido de un prólogo de Jon Sobrino, se nos ofrece aquí un pequeño manual que sintetiza de forma meditativa los temas fundamentales de la espiritualidad: definición de los conceptos de espiritualidad y liberación, relación con el prójimo, la Iglesia y el pueblo, la experiencia de Dios, la política y las diversas vocaciones cristianas. En una última parte se nos ofrece una interpretación de los Ejercicios Espirituales ignacianos desde una clave convergente con la teología de la liberación. Es un libro sencillo y profundo al mismo tiempo, escrito con claridad y con unción espiritual, que muestra la hondura del autor y de la espiritualidad que presenta. - A. SANCHEZ.

LAPLACE, J., *Diez días de Ejercicios* (Pastoral 32). Sal Terrae, Santander 1987, 172 págs.

Hace diez años el P. Laplace condensó en este libro que ahora se reedita la experiencia de treinta largos años dedicados a introducir a hombres y mujeres en la vida del Espíritu a través del método de los Ejercicios Espirituales de San Ignacio de Loyola. La obra, dotada de una enorme riqueza bíblica y doctrinal, es ante todo una *guía espiritual*. Por eso, está destinada no tanto a ser leída cuanto a ser practicada con la ayuda de una persona experimentada, a fin de evitar errores metodológicos. Todo el libro va dirigido, como quería san Ignacio, a "buscar y hallar la voluntad divina en la disposición de la propia vida". - P. BOYER.

PIKAZA, X., *Camino de liberación. El modelo mercedario*. Verbo Divino, Navarra 1987, 277 págs.

Pocos autores podrían ofrecernos una síntesis más válida de la historia, teología y espiritualidad mercedaria que X. Pikaza. Se analizan los orígenes y evolución de la Orden, la teología de liberación y redención en que se integra su carisma fundacional, y se conecta

con perspectivas actuales y horizontes de renovación que responden tanto a la intuición carismática original como a la eclesiología y problemáticas modernas. Pikaza hace aquí un esfuerzo por mostrar cómo es posible renovar un carisma tradicional en un contexto histórico nuevo. En este sentido constituye un ejemplo para otras órdenes religiosas. - J.A. ESTRADA.

ETICA Y MORAL

ANTONCICH, R. - MUNARRIZ, J.M., *La doctrina social de la Iglesia* (Cristianismo y Sociedad 3). Paulinas, Madrid 1987, 296 págs.

Lo más original de este nuevo manual de Doctrina Social es el hecho de estar escrito desde América Latina, no sólo porque introduce muchos textos de los episcopados de aquel continente (quizás demasiados, a veces), sino porque refleja bien la mentalidad de allí. Esto enriquece el contenido. Y explica también algunos planteamientos nuevos, como es la forma en que se presentan en los primeros capítulos las posibilidades, los límites y las fuentes de la Doctrina Social. Especialmente bien elaborado me parece el capítulo dedicado a la propiedad. Echo de menos, en cambio, un capítulo sobre los problemas del desarrollo y subdesarrollo. El conjunto es buena muestra de la relectura que hoy se puede hacer de estos temas.- I. CAMACHO.

CALVO, Q., *El espíritu de la moral cristiana*. Verbo Divino, Navarra 1987, 226 págs.

Frente a la imagen y a la vivencia que todavía perduran en muchos de una moral insostenible, estas páginas pretenden constatar esta realidad, explicar su génesis y, sobre todo, enfocar su planteamiento con una nueva visión, donde se respiran otros aires más cercanos a la buena noticia del evangelio. Como el autor afirma en el prólogo, no se trata de un libro para encontrar soluciones concretas o normas de orientación. Es un intento por descubrir que la moral es algo mucho más gozoso cuando se vive en contacto con el espíritu de Jesús. Lectura recomendable, sin otras pretensiones, pero que ayudará a seguir eliminando, poco a poco, el rechazo y agresividad hacia una moral que tenía bastante de caricatura. - E. LOPEZ AZPITARTE.

FERNANDEZ RODRIGUEZ, F. (Coord.), *Estudios sobre la encíclica Laborem Exercens* (B.A.C. 492). Editorial Católica, Madrid 1987, 758 págs.

Esta colección de estudios ha sido patrocinada por Acción Social Empresarial, que organizó durante más de dos años una serie de sesiones de trabajo en las que participaron los autores y un grupo de empresarios. Los autores proceden casi todos del mundo universitario, y se cuenta entre ellos un buen grupo de la Universidad de Navarra. El resultado no es un comentario de la encíclica, sino una colección de estudios sobre temas relacionados directa o indirectamente con ella. Destaca la riqueza de las posiciones desde la que se estudia el texto: filosófica, sociológica, histórica, económica, ética, teológica. En el conjunto hay un cierto desequilibrio hacia la óptica empresarial, y se echa de menos alguna aportación que estuviera más vinculada al mundo del trabajo.- I. CAMACHO.

GOFF, J., *La Bolsa y la Vida. Economía y Religión en la Edad Media*. Gedisa, Barcelona 1987, 152 págs.

Jacques Le Goff es un conocido medievalista que, en esta obra, aborda uno de los puntos más polémicos de la moral de la Edad Media: la licitud del préstamo con interés. Durante mucho tiempo la Iglesia negó que prestar con interés estuviera moralmente justificado, hasta que un mejor conocimiento de la naturaleza y función económica del dinero le hizo modificar su postura. Le Goff ha recogido aquí un rico material documental para ilustrar la evolución doctrinal de esta cuestión. Es el gran valor de la obra. Su limitación radica quizás en el hecho de recrearse a veces demasiado en lo anecdótico.- I. CAMACHO.

GOMEZ PEREZ, R., *Introducción a la ética social*. Rialp, Madrid 1987, 228 págs.

A primera vista puede parecer pretencioso meter en un volumen tan reducido toda la ética social, sus fundamentos, sus aplicaciones en los diferentes campos, las ideologías,

para terminar con un diagnóstico del tiempo actual. Sin embargo, puede considerarse una obra de síntesis, con la que sólo se quiere mostrar de forma panorámica todos los contenidos de la ética social. En cuanto al método, el autor pretende armonizar los contenidos de la doctrina de la Iglesia con la argumentación racional: con ello pretende oponerse a una concepción de la ética que exalta exageradamente la libertad individual, a la que se califica en el epílogo como "una mezcla de pragmatismo, cinismo y cientifismo". - I. CAMACHO.

VARIOS, *Fe cristiana y sociedad moderna*. Vol. 16: *Desviación y norma. Minorías, grupos marginales e integración social. Solidaridad y amor. Interés y desprendimiento*. Ediciones SM, Madrid 1986, 236 págs.

Este es el tomo 16 de los 30 volúmenes que componen esta obra alemana sobre la temática fe cristiana y sociedad moderna. Los dos primeros artículos giran en torno al tema de la desviación de la norma en la sociedad. Los dos últimos sobre la conducta interesada y la conducta solidaria. A pesar de la aparente equivocidad temática, existe un enlace entre los cuatro trabajos, pues la solidaridad, el amor y el desprendimiento, tal como los contempla la ética cristiana, son conductas desviacionistas. Lo considerado "normal" estadísticamente, por desgracia coincide más bien en nuestra sociedad con las conductas interesadas. - P. BOYER.

HISTORIA

BARBASTRO, L., *El clero valenciano en el trienio liberal (1820-1823)*. *Esplendor y ocaso del estamento eclesiástico*. Instituto de Estudios Juan Gil-Albert - Excma. Diputación, Alicante 1985, 278 págs.

El autor hace un estudio profundo sobre la realidad valenciana durante el trienio liberal (1820-1823), centrándose, por motivos de publicación, en el análisis socio-económico del clero y en las reformas eclesiásticas llevadas a cabo durante este período limitándose al clero regular. El mismo autor confiesa que su trabajo completo ha sido cercenado para poder editarlo y esto hace que el conjunto adolezca de falta de otros datos complementarios que, según él mismo, se encontraban en el trabajo completo. No obstante, el resultado viene a enriquecer, incluso pormenorizadamente, el conocimiento que ya se posee de los avatares político-religiosos del trienio liberal. - A. NAVAS.

CASTRO ZAFRA, A., *Los círculos de poder. Apparatus Vaticano*. Popular, Madrid 1987, 427 págs.

Este libro es un alegato contra el poder del papa, como bien indica el subtítulo, y pretende mostrar históricamente cómo se crea el poder pontificio, cuáles son los medios de los que se sirve y cuáles sus adversarios históricos (emperador, patriarcas, concilios y revoluciones seculares). El libro es un arsenal de datos, en los que predominan fuentes de segunda mano seleccionadas para demostrar las tesis que se defienden: se mezclan los datos objetivos con otros que son falsos e inexactos, lecturas acertadas con interpretaciones parciales y sacadas de contexto. No se estudia ninguna época en concreto, sino que se sacan de los dos mil años de la historia los datos más convenientes y se dan saltos de una época a otra sin la menor atención al contexto histórico. No se evalúan datos objetivos: más bien se analizan intenciones, siempre desde una filosofía de la historia que es la del autor y a la que se aportan los datos convenientes para ilustrarla. Desde un punto de vista histórico es un libro carente de valor; como lectura periodística resulta cansado y reiterativo en sus tesis. Probablemente sólo podrá convencer a los ya "previamente convencidos". - A. SANCHEZ.

FERNANDEZ DE ESCALANTE, M.F., *Cofradías militares indoeuropeas en la frontera del Reino de Granada. La Alcaldía de los Donceles y el "Arische Männerbund"*. Ediciones TAT, Granada 1987, 211 págs.

Los "Männerbünde" eran, según Wikander, cofradías militares indoeuropeas, formadas, dice el autor de este libro, por jóvenes solteros que tomaban la guerra como diversión, y que salían al encuentro de aventuras y conquistas. Con otro nombre, sería la "Pube Caterva" de

Sirio Itálico. Tenían sangrientos ritos iniciáticos y veían la frontera como una banda mágica que espoleaba su sed de aventuras. Una pervivencia de estas cofradías militares indoeuropeas serían los Cien Donceles de Diego Fernández de Córdoba, que conquistaron Lucena y ocuparían Granada. Estamos ante un libro inusitado y enigmático, como cuando hace a la Compañía de Jesús un "Männerbund" espiritual, y a San Ignacio, ario; así como al Colegio Apostólico y a su caudillo, que serían galileos, de raza indoeuropea, en concreto, hitita, como el rey David (p. 122). - P. CASTON.

GARCIA GUZMAN, M.M., *El adelantamiento de Cazorla en la Baja Edad Media. Un señorío eclesiástico en la frontera castellana*. Departamento de Historia Medieval de la Universidad de Cádiz, 1985, 406 págs.

El régimen señorial de la Andalucía de la Baja Edad Media se enriquece con este análisis sobre el Adelantamiento de Cazorla, que constituía un señorío del Arzobispado de Toledo en plena frontera y con un carácter militar de primer orden. Se describe la evolución histórica que tuvo, hasta la conquista y consolidación del territorio. Tras los conflictos normales con las poblaciones vecinas se estudia la figura del señor del Adelantamiento y la forma en que se gobernaba el señorío, incluido el capítulo del fisco. Un apéndice documental apropiado completa la obra. - A. NAVAS.

GOMEZ MUÑOZ, R., *Villaralto en el entronque histórico del Valle de los Pedroches*. Ayuntamiento de Villaralto 1986, 232 págs.

Villaralto es un pequeño pueblo cordobés del Valle de los Pedroches de apenas 2.000 habitantes. Marginado de las vías de comunicación hasta los años sesenta, constituyó en otro tiempo un señorío cuyo origen se remonta a la casa de los Fernández Carreras. Muchos de los documentos que se conservan sobre su historia han sido recogidos pacientemente por Rafael Gómez Muñoz, como cronista oficial del pueblo, y son publicados en este volumen; al hilo de los mismos se construye una breve historia de Villaralto, condicionada por la discontinuidad de las mismas fuentes documentales. Pero la obra merece todos los elogios porque ayuda a comprender un poco más la historia de nuestros pueblos a través de la documentación que aún se conserva. - I. CAMACHO.

GUASCH BORRAT, J.M., *"El Debate" y la crisis de la Restauración (1910-1923)*. Eunsa, Pamplona 1986, 450 págs.

El Debate fue, sin duda, uno de los principales diarios nacionales durante el primer tercio de nuestro siglo, y no sólo por su tirada, que en 1918 oscilaba entre 40.000 y 45.000 ejemplares, sino sobre todo por lo que representó como órgano "director" de una parte influyente de la clase política española hasta 1936. El profesor Guasch nos ofrece en esta etapa inicial de la vida del diario un análisis detallado de la evolución de su línea editorial al compás de los cambios de la vida pública española, en ese complejo período que va desde la fundación del "primer" *Debate*, en 1910, hasta el pronunciamiento del general Primo de Rivera en 1923. - P. BOYER.

HERMET, G., *Los católicos en la España franquista. II: Crónica de una dictadura*. CIS y Siglo XXI, Madrid 1986, 519 págs.

En 1985 apareció el primer volumen de este extraordinario trabajo sobre el catolicismo español durante el franquismo (cf. *Proyección* n. 142, pág. 246). Probablemente es uno de los mejores estudios sobre el tema aparecidos hasta ahora. Cuatro etapas políticas distingue el autor en la relación de los católicos con la dictadura franquista: Cruzada y Nacional-catolicismo (1936-1944); la Acción Católica en el poder (1945-1957); el reinado de los tecnócratas (1957-1969) y el franquismo sin la Iglesia (1969-1975). En la obra se trata de esclarecer la ambigua evolución de una institución religiosa que había dado su aval a la "cruzada" de 1936-1939, pero que también se convirtió a la postre en el principal foco de oposición interior a la última de las dictaduras confesionales europeas. - P. CASTON.

NADAL, J. - CARRERAS, A. - SUDRIA, C. (Eds.), *La economía española en el siglo XX. Una perspectiva histórica*. Ariel, Barcelona 1987, 380 págs.

Es difícil dar cuenta de esta obra en tan breve espacio. Recoge trabajos de importantes economistas que se dieron cita en la Universidad Menéndez Pelayo de Santander. Ofrecen una perspectiva de la historia económica en la España de nuestro siglo desde un doble enfoque: cronológico y temático. Cronológicamente, se divide el período en cinco etapas (estudiadas por Maluquer, Comín, Malefakis, García Delgado y Rojo), precedidas de un estudio de J. Nadal sobre la industrialización española en 1900. La parte temática abarca cuatro campos: demografía (Arango), agricultura (Sanz, Barciela), industria (Carreras), energía (Sudriá). La obra se inicia con un estudio de J. Fontana sobre el contexto económico europeo. Muy buena labor de síntesis en conjunto. - I. CAMACHO.

RACIONERO, L., *España en Europa*. Planeta, Barcelona 1987, 218 págs.

Lluís Racionero es un catalán polifacético, que ha desarrollado actividades tan diversas como enseñar economía y urbanismo, o escribir y realizar cine. El presente ensayo es buen reflejo de esa experiencia. Se centra en tres momentos de la historia de España: 1898 (el derrumbe), 1959 (la industrialización), 1986 (la integración). A través de un proceso histórico complejo, que el autor estudia en esta obra, España ha llegado por fin a incorporarse a Europa. La nueva coyuntura es vista por Racionero con un optimismo que se trasluce en su estilo vivo y chispeante, aunque a veces algo difícil de seguir.- F.L.

VARIOS, *Historia general de la Iglesia en América Latina. VIII; Perú, Bolivia y Ecuador*. CEHILA, Sígueme, Salamanca 1987, 533 págs.

Periódicamente van apareciendo los tomos de esta Historia de la Iglesia en América Latina vista con ojos latinoamericanos, que van dando cima a un trabajo nada vulgar. En este caso se analizan las vicisitudes en tres países unidos por unas raíces comunes y en torno a un centro innegable como era la ciudad de Lima. Se abordan los problemas de la evangelización y la vida cotidiana en un primer momento. Luego lo que supuso la emancipación americana para la Iglesia y su reacción. La tercera parte se dedica más al laicado y al Vaticano II, con una referencia explícita a Medellín. Una buena bibliografía completa un trabajo que es en algunos casos de auténtica roturación, con las inevitables lagunas, pero muy valioso. - A. NAVAS.

VILLAR, L.M., *La Extremadura castellano-leonesa. Guerreros, clérigos y campesinos (711-1252)*. Junta de Castilla y León, Consejería de Educación y Cultura, Valladolid 1986, 616 págs.

El autor ha pretendido con la presente obra una síntesis del tipo de la historia integral, huyendo expresamente de los enfoques localistas que pudieran hacer desaparecer la visión de conjunto. No obstante, se ha apoyado en los estudios particularizados para poder dar mejor la visión global que deseaba. El análisis del espacio y el tiempo históricos en relación con la frontera atraviesa todo el volumen. Trata en conjunto de dilucidar si realmente hubo o no hubo feudalización en el territorio al que se refiere, destacando el papel importante de las estructuras eclesiales en dicho proceso. Todo ello lleva a unos resultados que habrá que tener en cuenta en el futuro en cualquier aproximación a esta parcela de nuestra historia. - A. NAVAS.

FILOSOFIA

AMOROS, C., *Søren Kierkegaard o la subjetividad del caballero*. Anthropos, Barcelona 1987, 266 págs.

No es este un libro fácil de leer por su densidad y por la complejidad de su desarrollo, pero sí es una sugerente interpretación de la crítica de Kierkegaard a la razón y sobre todo de su problemática religiosa vista desde una "óptica feminista". Su autora, profesora de la UNED, procede a una reinterpretación de las grandes figuras kierkegaardianas (Abraham, Fausto, Don Juan, etc.) intentando desvelar la subjetividad de estas figuras, mostrar sus aporías y compromisos y valorar el conjunto de la filosofía existencialista desde una crítica

feminista a la sociedad patriarcal, cuya descomposición refleja. Es un ensayo original y sugerente, aunque la interpretación de los textos, sobre todo algunas reflexiones teológicas, parece algo forzada a veces.- A. SANCHEZ.

FERNANDEZ DE LA MORA, G., *Filósofos españoles del siglo XX* (Ensayo 3). Planeta, Barcelona 1987, 224 págs.

Los filósofos españoles de este siglo son bastante desconocidos entre nosotros, quizás por esa cierta minusvaloración de lo nuestro o por la dificultad que supone para entenderlos el hecho de que no se encuadran en ninguna escuela filosófica. González de la Mora ha dedicado, en cambio, mucho tiempo de su vida a estudiarlos. Esta obra es el fruto de ese trabajo. Con su estilo brillante y fácil, nos ofrece en ella sendos capítulos sobre los que él piensa que son los pensadores españoles más representativos del siglo XX: Amor Ruibal, D'Ors, Ortega, Morente y Zubiri.- F.L.

GARCIA BACCA, J.D., *Elogio de la técnica*. Anthropos, Barcelona 1987, 154 págs.

Entre las obras de Juan David García Bacca que viene publicando la Editorial Anthropos aparece ahora este "elogio de la técnica", escrito y publicado ya en 1968, pero que no ha perdido su actualidad. Es un obra, a la vez, de "invitación y provocación": de invitación para los amigos de pensar, y de provocación para los "dogmatiqueros" de pensamiento estrecho. Elogio es simplemente "hablar bien: decir (logos) lo que en realidad y bondad(eu) es" (pág. 9). Y así va descubriendo lo que es la técnica a diversos niveles: el nivel de la "técnica naturalizada" y la "humanización de la técnica", que se ha ido desarrollando desde la época moderna, a partir de la humanización histórica, intelectual y social del universo. Considera luego los grandes desafíos actuales que representa la técnica, sus poderes creativos y "expresivos", sus posibilidades, sus límites, sus amenazas.- I.M.

LEVINAS, E., *De otro modo que ser, o más allá de la esencia*. Sígueme, Salamanca 1987, 267 págs.

De otro modo que ser, o más allá de la esencia (1978) y *Totalidad e Infinito* (1961) son las dos obras principales de Manuel Levinas, escritor judío que reivindica un camino nuevo del pensar frente a la ontología occidental, desde los griegos hasta Heidegger incluido. Es el pensamiento de la trascendencia, de la "alteridad", de lo marginal, de la intencionalidad sensible del rostro del otro, de la responsabilidad ética: frente a la inmanencia, la totalidad cerrada y la identidad del ser y del pensar ontológico, etc. etc. Es una instancia crítica renovadora, de profundo alcance en su planteamiento y en sus consecuencias. El libro es, pues, importante: profundiza y madura las posturas de Levinas en sus anteriores escritos. Una buena "Introducción a la edición castellana" (págs. 11-39), de Antonio Pintor-Ramos, ayuda a situar el pensamiento de Levinas, para adentrarse más fácilmente en su lectura.- I.M.

MATE, R., *Modernidad, religión y razón. Escritos desde la democracia*. Anthropos, Barcelona 1986, 182 págs.

Una serie de artículos publicados en la prensa y en algunas revistas entre 1979 y 1983 han sido recogidos en este volumen. En gran parte de estos trabajos se reflexiona sobre la secularización en España a partir de la llegada de la democracia. Lo que Europa había vivido con la Ilustración es lo que está ocurriendo ahora en la sociedad española en el ámbito cultural, político y religioso. Interesantes reflexiones en torno a la modernidad en España. De un monolitismo religioso hemos pasado al pluralismo y a la competencia ideológica. De la razón del poder hemos pasado al poder de la razón. Precisamente esto último es lo que echo de menos en algunos momentos, donde la defensa de la política de PSOE sustituye al análisis desapasionado y serio de la mayoría de estas páginas.- P. CASTON

PSICOLOGIA Y PEDAGOGIA

ALFONSO SANJUAN, M. e IBAÑEZ LOPEZ, P., *Drogas y toxicomanías*. Narcea, Madrid 1987, 246 págs.

Desde hace algunos años el problema de la droga se está extendiendo y agravando de forma desmesurada, quizá porque, como dice Amando Vega, la droga funciona como medio de adaptación: las drogas legales contribuyen a adaptar al individuo a su sociedad, y las drogas ilegales lo adaptan a grupos marginales. Este libro tiene intención psicológico-educativa, aunque predominan los aspectos informativos. Es un manual muy útil para el público en general y para jóvenes, en particular. Incluye: definiciones y argot, factores psicológicos que predisponen al consumo, intoxicación, legislación, lesiones, tratamientos, drogas institucionalizadas y no institucionalizadas, etc. - W. SOTO.

CODERCH, J., *Teoría y técnica de psicoterapia psicoanalítica*. Herder, Barcelona 1987, 356 págs.

La presente obra ofrece una rica información sobre uno de los campos de mayor aplicación de la teoría psicoanalítica. En ella analiza los elementos comunes y diferenciales existentes entre el método psicoanalítico clásico y la forma más habitual de psicoterapia de inspiración psicoanalítica. El autor estudia con precisión los aspectos más importantes del proceso psicoterapéutico como son sus fases, el fenómeno transferencial, la interpretación de los sueños, etc., así como una serie de aplicaciones concretas de la psicoterapia analítica a situaciones de especial dificultad: tercera edad, psicosis, etc. - C. DOMÍNGUEZ.

EQUIPO I.E.P.S., *Educación y solidaridad. Propuestas de reflexión y acción*. Narcea, Madrid 1987, 224 págs.

El equipo I.E.P.S. presenta en este libro un modelo de educación en solidaridad, puesto que todos los enseñantes estamos llamados a facilitar una sociedad de estas características. Los principales contenidos de este proyecto son: un acercamiento a la solidaridad desde la educación, la solidaridad en algunas antropologías contemporáneas y su dimensión pedagógica, el problema del éxito y fracaso académico, ciencia y solidaridad, comunicación y solidaridad, el tema de la solidaridad en la literatura para niños y adolescentes, lo que supone educar en la solidaridad. Es útil para todas las personas implicadas en el proceso educativo. - W. SOTO.

ESCHENRÖDER, C.T., *En qué se equivocó Freud*. Herder, Barcelona 1987, 178 págs.

Este autor, inicialmente deslumbrado por las teorías de Freud, pretende describir con amplitud y analizar críticamente la teoría y método terapéutico de Freud, cinéndose al modelo clásico del maestro, para reflejar en él los presupuestos, observaciones y conclusiones que caracterizan a las teorías psicoanalíticas. Parte de tres principios: examen riguroso de los métodos con los que se obtienen los conocimientos psicoanalíticos, cuidadosa diferenciación entre las observaciones y las interpretaciones, y comparación de las explicaciones psicoanalíticas de un fenómeno con otras explicaciones alternativas. - W. SOTO.

FRANCH, J. - MARTINELL, A., *La animación de grupos de tiempo libre y de vacaciones*. Laia, Barcelona 1986, 245 págs.

Los autores trabajan en los Servicios de Educación y Juventud del Ayuntamiento de Gerona y tienen una larga experiencia en animación de grupos y monitores de tiempo libre, entre otros los grupos scouts. En este libro plantean la animación como un servicio público de la administración local, fundamentalmente. Presentan diversos materiales elaborados por ellos durante los últimos años, con la idea de ayudar a monitores de grupos de ocio y tiempo libre. La presentación de este material, al ser de diverso origen, resulta un tanto dispersa. No obstante, puede ser útil a quienes se dedican a esta tarea. W. SOTO.

FREIJO BALSEBRE, E., *Lecciones sobre Psicoanálisis y Psicología dinámica*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1986, 160 págs.

La obra de Freijo presenta en esta ocasión un enorme interés pedagógico que es de agradecer. Se trata de una serie de resúmenes de las clases de Psicología Dinámica del autor. En ella se presenta una selección de temas que responden a tres niveles fundamentales de la metapsicología freudiana: el psicoanálisis como método terapéutico, la división de la personalidad y la aplicación de la teoría psicoanalítica a la cultura. Cada tema es acompañado de un comentario de texto seleccionado entre los textos freudianos. Un breve diccionario psicoanalítico y una seleccionada bibliografía completan el interés de la obra. - C. DOMINGUEZ.

JANIS, I.L., *Formas breves de consejo*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1987, 166 págs.

En este mundo de las relaciones de ayuda que tan rápidamente se está expandiendo, vivimos en la época de las formas breves de terapia. La tendencia a utilizar formas breves de tratamiento diseñadas para ayudar al individuo a tomar y a llevar a cabo decisiones acertadas ha llegado a ser dominante en la consulta psicológica, en los servicios de atención a la familia, y en los centros de consejo profesional. Esta misma tendencia se observa en clínicas y hospitales así como en todo tipo de práctica privada en los campos de la salud mental y física. El autor pretende dar en este libro unas pautas aplicables en todos los contextos, pero no ha pretendido escribir un manual que abarque todas las estrategias terapéuticas. Sirve para introducir en este campo o para sugerir ideas a los que ya tienen experiencia. - W. SOTO.

KANFER, F.H. - GOLDSTEIN, A.P., *Cómo ayudar al cambio en psicoterapia*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1987, 713 págs.

Es una obra escrita por 17 especialistas, dirigidos por Kanfer y Goldstein; todos ellos son psicólogos norteamericanos. Es un manual de métodos psicoterapéuticos donde se recogen las aportaciones más relevantes de la psicología científica: métodos para modificar las actitudes, de cambio cognitivo, modelado, role-playing, métodos operantes, para la reducción del miedo, aversivos, de autogestión, hipnosis, etc. Las descripciones de los métodos incluyen una parte teórica, descripción y valoración, y están salpicados de transcripciones de sesiones terapéuticas, lo que hace la lectura amena y práctica. Es un buen libro para personas que se dedican al consejo psicológico (médicos, orientadores, psicólogos, sacerdotes, etc.). - W. SOTO.

MEICHENBAUM, D. - JAREMKO, M.E., *Prevención y reducción del estrés*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1987, 422 págs.

Es una obra en colaboración de 21 especialistas norteamericanos bajo la dirección de Donal Meichenbaum y Matt E. Jaremko, que han sabido imprimirle la adecuada estructura interna. El objetivo del libro es ayudar a los lectores a convertirse en lectores críticos de la avalancha de obras sobre el estrés que se están publicando últimamente. En primer lugar se discute el modelo teórico que va a orientar todo el resto y que es de carácter cognitivo-conductual, después se describen las directrices para el tratamiento y se pasa a las aplicaciones, entre otras: prevención del estrés en problemas médicos, en el dolor crónico, afectados por quemaduras, desórdenes psicofisiológicos, sujetos tipo A, víctimas del terrorismo, de violaciones, reclutas, ansiedad social y adolescentes con problemas de ira. Es un buen manual, útil para profesionales de la salud. - W. SOTO.

OLERON, P., *El niño: su saber y su saber hacer*. M.E.C. - Morata, Madrid 1987, 311 págs.

La presente obra presenta una originalidad de enfoque que se agradece en un tema en el que la unilateralidad y el reduccionismo es demasiado frecuente. La inteligencia, efectivamente, es considerada en nuestra cultura y en la psicología sólo en sus dimensiones lógicas o matemáticas. Los aspectos sociales y afectivos son sin más descartados en la investigación del conocer. En la obra, Oléron y sus colaboradores se oponen a esta concepción parcialista del tema y, en la línea de Vigotsky y Wallon, emprenden el análisis del tema a partir de las dimensiones culturales y afectivas que "asisten" al desarrollo intelectual

del niño. La obra tiene el valor de abrir unos nuevos horizontes y perspectivas, lo que la convierte en un objeto de lectura estimulante. - C. DOMINGUEZ.

SIVADON, P. - FERNANDEZ-ZOILA, A., *Tiempo de trabajar, tiempo de vivir. Psicopatología de sus ritmos* (Biblioteca de Psicología 150). Herder, Barcelona 1987, 256 págs.

En la sociedad moderna se ha pasado de un tipo de temporalidad tranquila y continua, más propia de las tareas agrarias tradicionales, a otra que se caracteriza por la ruptura y la discontinuidad. Esta se vive predominantemente en el trabajo. Las relaciones de este tiempo con el tiempo propio y subjetivo no siempre son fáciles. Este libro, que analiza todas estas cuestiones, desemboca (como era de esperar, dado que sus autores son psicólogos) en el estudio de la psicopatología derivada de esta diferencia de ritmos. Interesante y de actualidad. - F.L.

STERNBERG, R.J., *Las capacidades humanas. Un enfoque desde el procesamiento de la información*. Labor, Barcelona 1986, 334 págs.

Durante los últimos años, el modelo del procesamiento de la información es el más empleado en el intento de explicar la estructura de la inteligencia. La presente obra ofrece una panorámica de los datos obtenidos hasta el momento desde esta metodología. En cada capítulo se exponen las bases cognitivas de las diferentes capacidades mentales humanas. De este modo, se examinan la capacidad verbal, de segundos lenguajes, de razonamiento inductivo y deductivo, de formación de imágenes, de solución de problemas, de aprendizaje y memoria, etc. En cada uno de estos capítulos, redactados por diversos autores, se relacionan las investigaciones presentadas con los estudios anteriores realizados desde otros presupuestos metodológicos. Obra, sin duda, de interés tanto por el tema como por la actualidad del enfoque. - M. DE LA CORTE.

TAUSCH, R - TAUSCH A.M., *Psicoterapia por la conversación. Conversaciones empáticas individuales y de grupo*. Herder, Barcelona 1987, 322 págs.

En este libro se muestra, de forma clara y comprensible, cómo los diversos conductores o asistentes (psicólogos, asistentes sociales, médicos, educadores y personas corrientes) pueden suscitar en sus interlocutores experiencias y procesos curativos a través de conversaciones individuales y de grupo: cómo pueden estimular la capacidad funcional psíquica y el desarrollo personal de sus interlocutores y aliviar sus dificultades psíquicas. No piensa este libro sólo en "clientes neuróticos" sino en personas corrientes que desean desarrollar más su personalidad y sus funciones psíquicas en la vida ordinaria. - W. SOTO.

WALSH. K.W., *Neuropsicología clínica*. Alhambra, Madrid 1986, 391 págs.

La obra expone en forma de compendio la neuropsicología humana y las discusiones y los resultados más recientes de la investigación. Presenta la originalidad de que los experimentos clínicos que ofrece han sido realizados con seres humanos y no con animales, como es habitual en este terreno. El material se expone de forma comprensible para el profano, al que se le ayuda con numerosas ilustraciones gráficas de la anatomía cerebral y de los diseños experimentales. Todo ello confiere al texto un excelente carácter de manual en la materia. - M. DE LA CORTE.

CIENCIAS SOCIALES

AGUIRRE, A. (Ed.), *La antropología cultural en España. Un siglo de Antropología*. P.P.U., Barcelona 1986, 504 págs.

El "Instituto de Antropología de Barcelona", uno de los pioneros de esta ciencia humana tan en mantillas en España, organizó un ciclo de conferencias sobre el tema en abril de 1984. Fruto de aquel encuentro ha sido este libro, que responde a un vacío cultural, dado que carecemos de una obra que recoja y evalúe lo que en los últimos cien años se ha hecho en esta ciencia joven. La obra consta de cuatro partes. Una primera sirve de introducción, dando una visión de la riqueza de la etnografía española (naturalistas,

folkloristas y románticos, modernistas y antropólogos de la posguerra). En una segunda parte se hace un inventario de casi todas las regiones españolas. A continuación se habla de dos hombres que han sido capaces de elevar nuestra antropología a la categoría de internacional (Julio Caro Baroja y Esteve Fabregat). En la última parte se pasa revista a las instituciones que se dedican al estudio de la antropología en España, así como a algunas de sus publicaciones. La obra es un obligado libro de consulta por su riqueza informativa. Sus inconvenientes son los de los diccionarios y enciclopedias: que hay que usarlos a ratos y en pequeñas dosis. Han colaborado en ella un considerable número de especialistas que dan variedad y riqueza al conjunto, aunque en algunos momentos se nota que la compilación de la información ha sido un poco ligera y podría haberse organizado con más armonía.- R. BRIONES

EQUIPO PLURIDISCIPLINAR FRANCO-ESPAÑOL DE LA CASA DE VELAZQUEZ, *Supervivencia de la Sierra Norte de Sevilla (Evolución de los paisajes y ordenación del territorio en Andalucía Occidental)*. Ministerio de Agricultura - Junta de Andalucía - Casa de Velázquez, Madrid 1986, 376 págs.

Un amplio equipo de investigadores es el responsable de este estudio sobre los cinco municipios de la Sierra Norte de Sevilla, realizado en el marco de un programa más amplio que patrocinan las tres entidades editoras. El Prof. Bernard Roux se encarga de presentar el estudio y de sintetizar las conclusiones. Según éstas, la comarca investigada está en avanzado estado de marginación, sus habitantes se encuentran sin trabajo y cada vez más desposeídos del espacio. El futuro de la comarca habría que buscarlo en la explotación ganadera extensiva de carácter familiar, junto con otras actividades complementarias (bosque, caza...)- I. CAMACHO

EZCURRA, A.M., *El Vaticano y la Administración Reagan*. Iepala - Fundamentos, Madrid 1986, 182 págs.

El libro es ante todo un estudio sobre la crisis de los Estados Unidos y el resurgir de los movimientos conservadores, utilizando como método el análisis de discurso. Tanto el neoconservadurismo como la nueva derecha se han creado, además, su ala religiosa y han centrado su atención en América Central. El último capítulo intenta descubrir los factores de convergencia de estos movimientos con la política del Vaticano, especialmente en relación con los problemas de Nicaragua.- F.L.

GABINETE DE ESTUDIOS DE ESIC, *Consecuencias para la economía española de la integración de España en la C.E.E.* Ediciones ESIC, Madrid 1986, 228 págs.

Este es un manual eminentemente práctico, elaborado por un grupo de profesores del ESIC para el uso de estudiantes y empresarios. Se ofrece una presentación de la legislación comunitaria sobre comercio, industria, agricultura, pesca, política fiscal y política social. El tratamiento es escueto y esquemático. Para ulteriores reediciones aconsejaríamos remitir a las fuentes legislativas y completar el índice indicando la paginación de cada subtítulo.- I. CAMACHO

LOPEZ DE CEBALLOS, P. - SALAS LARRAZABAL, M., *Formación de animadores y dinámica de animación* (Promoción cultural 1). Popular, Madrid 1987, 206 págs.

MARCHIONI, M., *Planificación social y organización de la comunidad. Alternativas avanzadas a la crisis* (Promoción cultural 2). Popular, Madrid 1987, 160 págs.

CASTRO, A., *Aulas de cultura en el medio rural. Historia de una experiencia* (Promoción cultural 3). Popular, Madrid 1987, 112 págs.

La política social es concebida por M. Marchioni no como un coste pasivo de la sociedad para responder a las necesidades de aquellas personas que necesitan de ayuda, sino como una verdadera inversión para lograr que estas personas contribuyan positivamente a la marcha de la sociedad. Especialmente en momentos de crisis como los actuales la política social será factor decisivo en la transformación de la sociedad. En estas coordenadas se mueve el libro de Marchioni, que ofrece una visión sistemática de lo que es este aspecto

de la política. Las otras dos obras, con las que se abre esta nueva colección de Editora Popular, son de carácter más bien experimental y constituyen un magnífico complemento de la anterior en un campo que hoy está adquiriendo tanta importancia social. La de Lopez de Ceballos y Salas Larrazábal resume un estudio patrocinado por la Dirección General de Promoción Cultural del Ministerio de Cultura sobre la situación actual en España de los Centros de Formación de Animadores Socioculturales, que termina con un apéndice en que se recogen todos los existentes en nuestro país. Por fin, el libro de Angel de Castro recoge la experiencia concreta llevada a cabo en el pueblo de Renedo (Valladolid). Los tres libros juntos constituyen una buena introducción al tema de la política social y la animación sociocultural.- I. CAMACHO

MAIER, J. y otros, *Geografía Social*. Rialp, Madrid 1987, 160 págs.

La geografía social destaca el papel de los grupos sociales en la configuración del espacio. Es una corriente que ha conocido un importante desarrollo en Alemania. Este manual quiere ser una síntesis de los resultados de este nuevo enfoque de la geografía, los cuales se ordenan en torno a tres núcleos temáticos: los grupos sociales, el espacio geográfico-social, las funciones relevantes que esos grupos desempeñan desde el punto de vista espacial. I. CAMACHO.

VARIOS

CRAPO, L., *Hormonas. Los mensajeros de la vida*. Labor, Barcelona 1987, 192 págs.

Lawrence Crapo, endocrinólogo de Standford, expone en esta obra cómo las hormonas regulan los procesos vitales, utilizando para ello los últimos descubrimientos científicos. Pero su intención no es sólo descriptiva. Estas páginas están movidas por la esperanza de que los avances científicos en este campo contribuyan a tratar y a curar con eficacia enfermedades como la esquizofrenia, la depresión psicótica, etc.- F.L.

IGLESIAS TAIS, M. - FLORES MUÑOZ, A., *Catálogo de incunables e impresos del siglo XVI de la Biblioteca Pública de Córdoba*. Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía, Córdoba 1986, XIV + 463 págs.

El libro tiene un título que declara por sí mismo su contenido. Es el primero de una serie que promete la Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía, con vistas a poner al alcance de los estudiosos el contenido de las bibliotecas andaluzas. En cuanto a Córdoba, se nos anuncia un segundo volumen con las obras de los siglos XVII y XVIII. Este que ahora nos llega tiene una presentación impecable en cuanto a asesoramiento profesional e impresión, y está complementado por unos índices que todavía hacen más útil el trabajo de quienes lo han dado a la imprenta. En suma, una obra que saluda con los mejores augurios en espera de que tenga continuación en el resto del patrimonio bibliográfico andaluz.- A. NAVAS.

NYSTROM, C., *...Y David se sintió muy solo. Un niño vive la separación de sus padres*. PPC, Madrid 1987, 46 págs.

La autora, madre de familia, ha escrito ya otros libros infantiles. Este va dirigido también a los padres. Es un cuento, pero con muchos visos de realidad: narra lo que supone para un niño, David, la ruptura y separación de sus padres. Ante un problema cada vez más frecuente, no está de más que existan estos materiales para ayudar a los que sufren tales situaciones.- B.A.O.